

## PRECIO DE SUSCRIPCION

en Madrid..... 4 reales  
En provincias..... 3 reales  
Por correo postal..... 4 reales  
En el extranjero..... 5 reales  
En Portugal..... 5 reales  
En Ultramar..... 5 reales  
Comunicados 2, 3 y 4 reales linea.  
Anuncios a 4 reales linea: a los escritorios  
de París para suscripciones y envíos  
de Talbot, 50.

Los que tengan necesidad de tratar de asuntos económicos con  
y la correspondencia toda se dirigirá a D. MIGUEL P. GARCIA.

Ayer recibimos del excelentísimo  
señor gobernador de esta provincia  
la siguiente comunicación:

«En uso de las facultades que me  
confieren las órdenes o circulars  
vigentes sobre la imprenta, he acordado imponer a V. la multa de  
doscientas cincuenta pesetas, que  
hará efectiva en el papel designado al efecto por su fondo titulado  
*Un candidato* publicado en su número de hoy, debiendo advertirle  
que queda en suspensión la publicación interina que haga efectiva la  
multa.

Dios guarde a V. muchos años,  
Madrid 26 de Mayo de 1874.—J. Moreno Benítez.—Sr. Director del periódico *El Popular*.  
Dispusimos á acatar siempre las prescripciones que emanen de la autoridad, tenemos el deber de consignarlo así.

EL DERECHO ARTE LA REVOLUCION.

SECCION CUARTA.  
II.  
La defensa por pobre, y los actos de conciliación.—Julio crítico acerca de ambos puntos.  
(Conclusion.)

En nombre de un pobre se llevan á cabo inauditas vejaciones en contra de un litigante rico ó de uno de los que, sin serlo, no se hallan en el caso de litigar por pobre. Los que han tenido la desgracia de verse compelidos por fin pretendiente de los de esta clase, ya saben por experiencia, la manera como se les aburren con incidentes temerarios, recursos de todo género contra cualquier providencia, ora pidiendo diligencias que á nada conducen, ora solicitando testimonios innecesarios; ó bien haciendo adicionar los que la parte contraria ha solicitado, sin otra mira que la de causarla muchos gastos; ora pidiendo embargos, anotaciones preventivas y secuestros, y haciendo todo cuanto juzgá oportuno para mortificar á su colitigante con la idea de que una vez que le tenga agobiado, admita una trinchera que por poco que les valga á los que le defienden ya han hecho su negocio.

Estos abusos contribuyen á hacer odiosa la más santa de las instituciones: no existirán cuando la justicia se administre gratuitamente; y aun ahora quedarían muy disminuidos, si, por una parte, hubiese la libertad de defenderse cada cual á sí propio, sin necesidad de valerse de personas intermediarias, y si, por otro lado, la ley de responsabilidad judicial se hiciera extensiva á los abogados y procuradores en los términos que ampliamente lo explicamos en su lugar oportuno.

Pero hablamos ya de los juicios de conciliación.

Según el art. 201 de la ley de Enjuiciamiento civil, es regla general que, antes de promoverse un juicio debe intentarse la conciliación ante el juez de paz (hoy juez municipal) competente.

El propósito de la ley, al ordenar la reunión pacífica de los que van á emprender un debate para dilucidar sus derechos, no puede ser más laudable. Se trata de conseguir que esos hombres, enemistados por el interés que pone al uno en frente al otro, depongan, siquiera por un momento, sus ódios, y traten, con calma y serenidad, por ver si logran entenderse. La ley sabe que los hombres se preocupan y conocen perfectamente la eficacia de esas conferencias en las cuales, en tercero constituido en autoridad tutelar, completamente imparcial,

## EL POPULAR

## DIARIO INDEPENDIENTE

Los que tengan necesidad de tratar de asuntos económicos con  
y la correspondencia toda se dirigirá a D. MIGUEL P. GARCIA.

ESTE DIARIO

Los asuntos todos concernientes a la parte literaria se dirigirán á su director  
literario D. ANTONIO RODRIGUEZ PANIAGUA.

## OBSERVACIONES

*EL POPULAR* no se publica los días festivos.

La Redacción y Administración, calle del Prado, número 15, piso bajo, derecha.

No se responden de las cartas que contengan sellos y no vengan certificadas.

Las cantidades que nos remitan en sellos abonarán el 5 por ciento del cambio.

La mano de periódicos de 25 ejemplares á 5 reales se cobra en el número 15.

No se sirve suscripción que no acompañe su importe.

Terminada ésta, sin haberla renovado, dejaremos de recibir el periódico, pero avisaremos con anticipación.

tante al Sr. Mansi: y hoy, haciéndonos eco de los deseos del citado corresponsal, le suplicamos únicamente el que se nombre para aquel punto un peaton que sepa leer y escribir.

En carta que recibimos de Ciempozuelos hace días, se nos daba cuenta de un asesinato cometido en dicho pueblo, y cuyo criminal hecho pusimos en conocimiento de nuestros lectores en *El Popular* correspondiente al día 15 del mes corriente.

Hoy hemos recibido otra carta en la que se nos participa que, después de haberse tomado numerosas declaraciones, no se ha dado aun por el juzgado que entiende en la causa, auto alguno de prisión contra nadie, lo cual prueba que no ha podido hasta ahora descubrirse el rastro de los criminales.

Continúan los periódicos alfonsinos haciendo fuego de guerrillas contra *El Pueblo*, periódico del señor García Ruiz, último ministro de la Gobernación.

Con motivo de declarar un periódico republicano que á la salida del Sr. Maisonneuve del ministerio de la Gobernación quedaron sobrantes diez doceavas partes de la consignación de gastos secretos, un diario alfonsinio, después de copiar esta noticia, añade tiene la palabra *El Pueblo*.

Y en efecto, á *El Pueblo* le corresponde ahora hablar.

Como *El Tiempo* dijera anteanoche que los cantonales eran los aliados de la fracción republicana que representa *El Orden*, este contesta al colega alfonsinio, diciéndole que antiguos aliados suyos eran los cantonales cuando estos se sublevaron en Alcoy, Cartajena y otros puntos.

El mismo periódico afirma, que los vocales más importantes de la junta cantonal de Valencia, eran alfonsinos muy caracterizados.

Veremos lo que *El Tiempo* contesta, contentándonos por de pronto, con poner ante los ojos de nuestros lectores estos rayos de *esprit* de la prensa alfonsinia y federal.

Los fondos públicos continúan bajando.

En el Bolsín de ayer abundaba el papel á 14'25.

Durante la hora oficial se realizaron bastantes operaciones á 14'15

fin de mes y 14'10 al contado, y algunas á última hora á 14'15, á cuyo precio es considerable la oferta, pero casi nula la venta.

Según el Boletín Oficial, los títulos del 3 por 100 interior han tenido 13 centimos de baja y 30 los pequeños, 5 el 3 exterior, 10 los bonos del Tesoro y 20 los pequeños.

Después de la hora oficial parece que se hicieron algunas operaciones á 14-15-17 1/2.

Las acciones del Banco de España no hallan dinero á 144. De las nuevas se han hecho transacciones á 118 y 119.

Los descuentos, que no encuentran tomadores, están á los precios siguientes: cupones 3 por 100 interior, 55'00, 3 exterior 49'00, billetes del Tesoro, grandes, 43'00 y pequeños 39'00.

Después de escritas las anotaciones líneas, encontramos en *La Prensa* de ayer, periódico ministerial, el siguiente sueldo:

La preocupación de hoy en todos los círculos financieros y políticos ha sido la perseverancia con que el Banco viene bajando desde la formación del Ministerio homónimo. Sentimos verdaderamente que los especuladores de fondos públicos revelen una desconfianza tan marcada en el ministro de Hacienda antes de conocer sus proyectos, que u'dán ser salvadores para el angustioso estado del Erario público.

No creemos plausible que en estos momentos se arrojen al mercado masas de papel que den por resultado el que hoy no haya habido tomadores de consolidado al 14'10 por 100.

Ayuntamiento de Madrid

De este asunto hemos dicho bas-

## GUERRA CIVIL.

Poco ó nada varian las noticias de la guerra á las que dimos ayer.

Sábase, sin embargo, que las fortificaciones de Bilbao continúan; que han llegado á la plaza cuatro cañones rayados de 46 centímetros, y que parece que se dotará á la villa con 20 cañones de este calibre.

Desde Arrigorriaga á Orduna no había el viernes ni un soldado carlista. En Larrañá estaban tres batallones facciosos.

El general en jefe ha salido de Vitoria, sin que á la fecha se tenga noticia de su llegada á ningún punto, pero se cree haya tomado la dirección de Durango.

Parece que, juntamente con los navarros, habían marchado también en dirección hacia Estella los batallones enemigos alaveses.

Merced á las extremas resoluciones da las juntas carlistas del Norte, el ejército de don Carlos se aumentará pronto con 15 ó 20,000 hombres; muchos de ellos han entrado ya en filas, y lo que sucede en el Norte se verifica en Cataluña y el Centro. Tratan al mismo tiempo de reforzar los parques de artillería, aunque el periódico oficial carlista, en llegando á este punto, guarda estratagia reservada y publica solo que las armas abundan.

Ya que hablamos del campo carlista daremos las dos noticias siguientes, si es que hemos de valernos para ello del texto de un periódico de noche:

—La primera es que las relaciones entre Elió y Dorregaray, son cordialísimas, y como prueba de ello, se dice que al dimitir el primero el cargo de general en jefe de las fuerzas carlistas que desempeñaba, propuso á su rey y señor, como el más apropiado para sustituirle al segundo de los referidos generales.

—La segunda tiene una relación inmediata con la anterior, y afirma lo que sigue:

Al presentarse Dorregaray á las tropas carlistas, investido con los nuevos poderes que de don Carlos había recibido por cesación de Elió, tuvo necesidad de dirigir una alocución, que los periódicos de Bayona publican íntegra, y en la que les prometió no separarse de sus compañeros de armas, siac cuando haya triunfado ó sucumbido.

El recelo y desconfianza con que ha sido mirado Dorregaray entre las huestes del pretendiente, ha sido causa de las alternativas que ha sufrido en el ánimo de don Carlos y de las varias separaciones y resecciones que ha tenido durante el tiempo que lleva en campaña, por cuya razón al encargarse del mando en jefe de dichas tropas ha comprendido la necesidad en que estaba de pronunciar algunas palabras que tranquilizaran algún tanto á sus sacerdotes y volvieran la confianza á sus compañeros de armas.

Un periódico dice que es indispensable atender al ejército del Centro, porque las correrías de los carlistas por aquella parte pueden extenderse hasta muy cerca de la capital y llegar á ser, si se les dase la oportunidad, para ella. Ha sido suerte hasta el día que entre los jefes carlistas de Valencia y Aragón no se haya elevado un jefe superior á los demás, que les impone su autoridad y reúna sus fuerzas en un impulso común.

Hé aquí la causa de no haber las facciones tenido allí más crecimiento; el día que un nuevo Cabrera se dejara ver entre ellos, en cuanto á resultados decisivos, pudiera

ser que hiciera olvidar la memoria del anterior.

Dicen de Handaya á *El Correo de Bayona* que el general Echagüe había sido nombrado jefe del cuerpo de ejército de la Ribera. Dorregaray se había movido con 24 batallones. En Estella había siete, y cinco tenían el encargo de hostilizar á Bilbao. Un Sr. Hurtado de Mendoza había sido nombrado por los carlistas para mandar las facciones procedentes de Asturias. Los carlistas estaban armados.

Reconcentradas de este modo las noticias del día acerca de los carlistas, sería incompleta nuestra revista si no publicáramos una carta que el corresponsal de un periódico alfonsin escriva al mismo.

Dice así:

«Viernes 24 de Mayo de 1874.

Después de haber permanecido aquí cinco días el ejército, captándose el aprecio y la consideración de todos por su disciplina y excelente comportamiento, ha empezado á salir esta mañana á las cuatro y ha conocido de verificarlo á las ocho, con dirección á Villarrubia, llevándose el inmenso material de cañones, barcos y acémilas. Martínez Campos ha ido por Arriaga, el general en jefe, Echagüe, Andía y Blanco por Gamara, y Reyes por Belón, todos con sus respectivos cuerpos en un número respetable.

A la mitad media han traído heridos, un sargento de cazadores de Estella y un oficial prusiano que estos días ha llamado aquí mucha atención por su figura y modales y por la fama de valiente que le acompaña. Ambos dicen que han sido heridos por una descarga hecha á la guerrilla del primer tercio de vanguardia en un recodo á la izquierda, muy cerca ya de Villarrubia.

Dado el sitio en que han sido heridos les han traído aquí en unas parilletas, y afirman que las heridas, con excepción de la del sargento, no son de consideración.

Este tarde ha sido de Luvia, más sin embargo, la carretera de Francia está muy concorrida, y de lo que allí se ha contado con referencia á algunos que han venido de la parte de Villarrubia y Ullíbarri resulta:

1º Que gran parte del ejército ha entrado en Vitoria.

2º Que son otros dos más los heridos.

3º Que la artillería gruesa ha quedado en Sopas, por haber cortado los carlistas el puente de Urzainqui.

4º Que Echagüe ocupa á Ullíbarri y Bilbao, al parecer dispuesto á atacar mañana las trincheras de Ariabán.

Es éste lo que se refiere hasta esta hora, las ocho de la noche, en que pierde la carta, para no perder el correo de mañana. Naturalmente á última hora se sabrá más, pues se espera una gran victoria.

La mayor parte de los días se presenta algun que otro carlista.

Las demás noticias no tienen importancia. Ayer no hubo noticias de Cataluña.

Las facciones de Valencia siguen visitando los pueblos de la parte alta de aquella provincia, donde permanecen con su presencia conservando influencia que da el miedo.

Hace dos días tenían las facciones de Chiva un puesto avanzado en el pueblo de Náquera, donde se presentaron uno de sus oficiales y cuatro facciosos para suquir noticias y dar partes al grueso de la facción de los movimientos de las tropas.

Los carlistas que vagan por la parte de Asturias, sagraron ayer mañana en Riaño, Buron y Boca de Hasprano, pueblos situados en las montañas que separan aquella provincia de la de Leon.

FOLLETIN DEL «POBLAS.» 28

## MARTIR DEL TRONO.

NOVELA HISTÓRICA ORIGINAL

POR

JOSE MARIA TARRAGO.

(Continuación.)

Vais á oír mi historia: es fuengusto decir la pena para que no ahogue al corazón. Dios os puse en mi camino: tal vez bajisteis del cielo para escucharme; oíd, pues, al hombre que viene á veros desde el Oriente.

Y el viejo, tomando una actitud reflexiva, habló así á Jimena, que sabyagada por no sabemos qué estrafío poder, le contemplaba extasiada.

—En un tiempo, fui señor de noble alcurnia ilustre linaje; mis blasones se podían tener como los de más valía, y mi nombre era respetado y venerado en todas partes donde se pronunciaba. Hice guerras y el sol que iluminó á mis pendones fío el sol de la victoria; mantenía hombres de armas y sobre ellos tenía el derecho de vida y hacienda. ¡Oh! ¡feliz estado en donde ole daba fallo mi ambición, en blandir la

hacienda.

—Y ásco, preguntó Jimena, ¿pudiste trocar el arnes por la cogulla?

Paso una nube dolorosa por la frente del peregrino y murmuró:

—Surgió la nube del mal, preñada de tristes angústias. El amor salió á mi paso, y me batió sus dones á los cuales rendí triunfo sin saber que labraba tal desventura.

—¡Oh! Y si os iba á oír el final de la

—Había por aquel tiempo en Navarra,

por aquel tiempo feliz y dichoso, en donde el país no se desgarraba en una lucha estéril y fratricida, como hoy la sucede, una mujer hermosísima, de carácter orgulloso y varonil, de talento claro y penetrante, de ejecución ardiente y artebatadora. Parecía que la red la azotó siento el calor de sus báscos traidores en el corazón! ¡Aun el alma se enciende de ira á su memoria!

—De ira, decíste inmurmuró Jimena.

—Si, decíste inmurmuró Jimena.

—¿Pues no la amabas?

—Mucho.

—Entonces...

—Ella no me amaba á mí.

—¡Oh! —exclamó él esas

—Y jugaba conmigo, y yo era su siervo,

—Ayuntamiento de Madrid

—De ese modo se pasó el tiempo.

—El peregrino se sentó en el suelo,

—Y se sentó Jimena en el suelo,

que más que á la llegada del cabecilla Mo-  
n, debieron su salvación á la calida de la  
noche. Si se sufre el ataque, creyó el colo-

Se están colocando los rals para el tra-  
vía de Sans, en la ex-puerta de San Ante-  
nio de Barcelona, habiéndose tenido que  
practicar, para llevar á cabo esta opera-  
cion, el desvío de la clesa. Por este mo-  
do se halla inhabilitado aquél trozo de vi-  
a, desde hace dos días para el paso de cir-  
ruajes, que salen y entran de la ciudad por  
los buquenes de las calles inmediatas.

Se ha destinado una fuerza de carabineros para guarnecer el sitio denominado los Penitentes en las cercanías de Vallecas (Barcelona).

El gobernador de Tarragona se halla en la actualidad en Reus. En aquella población se había el dia 22 que en los alredores de Campana se encontraba una numerosa partida carlista.

Según escriben de Pestí, el ministro húngaro Ghizyey emplea a recojer, los frutos de la animosa franqueza con que expuso la situación financiera del reino. En efecto, al encargarse del departamento de Hacienda no vaciló en destruir las ilusiones que se formaba su propio partido, y como consecuencia de esta actitud, propuso los medios heróicos que la gravedad del mal exigía. Grandes sacrificios eran necesarios, y sin el arreglo de la cuestión rentística no había posibilidad de que Hungría saliese de su posturilla.

Conocido el Parlamento de esta ver-  
dad, ha aprobado el proyecto de emprésti-  
to que M. Ghizyey le pedia, dándole así una  
gran muestra de su confianza. Es una es-  
pecie de autorización en blanco, ó plenos  
poderes, para que obre con entera inde-  
pendencia, en bien del país.

Según noticias de Igualada, los heridos carlistas llegados el 22 á aquella villa fuen-  
ron 22, de los cuales parecen han muerto

El 23 llegaron á la citada población otros seis heridos, carlistas también.

Hilos y otros proceden de la provincia de Tarragona.

Algunos, más graves, han quedado en la Llacuna.

Una anciana de Reus, habitante en el Arrabal alto de Jesús de aquella ciudad, después de haber presentado ayer la entrada de la columna que venció en Salomó, tomó una porción de aceite de viriolo que le ocasionó la muerte.

En la acción de Salomó una granada ca-  
yó en medio de un grupo carlista que oca-  
paba una altura, causando la explosión de aquel proyectil la muerte de ocho indi-  
viduos y la de un caballo de uno de los ca-  
beccillas.

*El Mornig-Po* dice en su núm. de 19 de Mayo que tiene razones muy poderosas pa-  
ra creer que el embajador de Rusia no hizo  
declaración alguna al cuerpo diplomá-  
tico.

El Ayuntamiento de Barcelona ha rega-  
lado á la Administración militar para los  
heridos que se encuentran en el hospital  
militar 25 camas con todos los accesorios  
correspondientes, es decir, 37 colchones,  
50 sábanas de tela superior, 25 almohadas  
con sus correspondientes fundas de la mis-  
ma tela, 29 mantas de Palencia y otros tan-  
tos gergones.

Las camas son de hierro, sólidas y con  
su correspondiente cabecera. De las 25 que  
consta el donativo 12 de ellas serán  
para oficiales y tendrán además del jergón  
dos colchones cada una; las restantes ten-  
drán jergón y colchón.

Según noticias que tenemos, desde el  
lunes, el tren que sale de Barcelona á  
las seis de la mañana llegará hasta Gerona,  
saliendo de dicha ciudad á las doce del  
dia.

Se ha establecido en Orduna la junta  
carlista de Cantabria con toda la artillería  
que han pedido reunir.

Se han retirado á sus casas los carlistas  
de Santiago, que estaban en las partidas  
aragonesas.

Anoche salió para Portugal el presi-  
dente de la Patella Benéfica con el repues-  
to de medicinas, destinado á aquel hos-  
pital, donde se ha quedado.

Al Consejo de ministros celebrado ayer  
asistió el Sr. Canicio.

Dentro de breves días saldrá de Madrid  
con dirección á Sayadell una señora socia  
de la Estrella benéfica, con el objeto de es-  
tabecer en aquella población un hospital.

Le ha sido levantado el destierro á don  
Carlos Lerca, que se hallaba en Segovia.

El Sr. Castellar y sus amigos han llegado  
á Málaga.

D. Manuel Filiberto Diaz se ha encargado  
de la secretaría particular del ministerio de  
Hacienda.

Han sido entregados á las autoridades seis  
carlistas que anteanoche aprendió el alcal-  
de de Elche.

Azcoche debió salir de Madrid para su  
destino el gobernador de Segovia, Sr. Gar-  
cía Cadena.

El Consejo de ministros se ocupó ayer  
de asuntos administrativos, durando hasta  
las cuatro y media.

Una de las hijas del famoso banquero  
Rothschild se ha examinado recientemen-  
te en París para obtener el título de profe-  
sora de primera enseñanza, que ha alcanza-  
do con nota de sobresaliente.

«Si alguna vez pierde su inmensa fortuna  
dice el periódico que da la noticia, ya tiene  
que medir su vida.»

Dicen de Valencia que la cosecha de na-  
tanza será el año próximo notable á juzgar  
por las muestras que se presentan.

En vista de las escasas cantidades  
que en la requisita de caballos, dijeron que  
se gestionara para que se concediera un premio  
á los que se dedicaran á descubrir estas  
ocultacaciones, como se hace con los denun-  
ciadores de fincas de bienes nacionales.

El gobernador de Vitoria, en telegrama  
fechado en Miranda, participó que el ejér-  
cito del Norte ha regresado á Vitoria des-  
pués de haber practicado un reconocimien-  
to en las inmediaciones de Villareal. El es-  
píritu de las tropas es tan espléndido como  
descrito el de los carlistas.

El tiempo está lluvioso.

En Evora, Portugal, se hecho algunas  
ventanas de lana á 6.500 reales los 45 kilógra-  
mos.

Se halla vacante la secretaría del ayunta-  
miento de Bodonal por renuncia del que la  
desempeñaba.

Después de haber confirmado hace pocos  
días las esperanzas de paz que lord Derby  
creyó poder dar á lord John Russell, el  
conde Andrassy acaba de exponer en otro  
discurso las condiciones en las cuales pre-  
debe realizarse aquella esperanza. Desde luego, y creyendo en la paz, el ministro de  
Estado de Austria-Hungría considera la ab-  
soluta necesidad de mantener el efectivo  
actual del ejército, suspendiendo y con ra-  
zon, que en el caso de un conflicto euro-  
peo, el imperio austriaco solo tendría pro-  
babilidades de hacer respetar su neutrali-  
dad, hallándose en estado de poder impidi-  
r que fuera violada.

Por otra parte, el conde Andrassy plie-  
sa que podrían surgir de la lucha tales ci-  
cunstancias, que no le fuera fácil á la na-  
cion austriaca reservarse tanto como de-  
seara. En consecuencia, el ministro de Es-  
tado de Austria, aunque sin espionar á  
ellos económicas, insistió vivamente en la  
necesidad de un ejército en un breve plazo  
de armada, de donde nace la de votar el  
presupuesto de la guerra en los términos  
que lo presentó el Gobierno.

Estas declaraciones han producido en  
Viena una profunda impresión en la opini-  
ón pública, que se ha pronunciado en fa-  
vor de la tesis sostenida por el conde An-  
drassy.

La liga de contribuyentes de Jerez ha  
acordado elevar al Gobierno una exposición  
para que permita establecer una escuela  
provincial de agricultura en el monasterio de  
la Cartuja, á media legua de la ciudad,  
para cuyo objeto votó la diputación provincial  
en diciembre último la subvención de  
125.000 pesetas.

Parece que desde primeros del próximo  
mes de Junio volverá á salir el tren-correo de  
Extremadura á las ocho de la mañana.

Ha regresado á Elvas la fuerza de caballería  
que hace días salió para Portalegre, por  
sus escuchas de que en la sierra de Arrom-  
edas se albergaban algunos carlistas de la  
facción Villar.

En la ciudad de Elvas, á consecuencia de  
la sequedad, se han agotado los manantiales  
de donde se sacra toda la población.

Las elecciones para la renovación del  
municipio de Ginebra se han realizado  
habiéndolo salido victoriosos los candidatos  
del partido liberal. El caso era importante,  
porque el ayuntamiento de aquella ciud-  
ad está encargado de distribuir la rica  
herencia que le legó el duque de Brans-  
wick.

Parce que la antigua municipalidad,  
compuesta de liberales conservadores, ha-  
bía tomado algunas disposiciones relativas  
á la dicha herencia, que desagradaron al  
partido radical democrático. Ahora queda-  
rán más contentos probablemente; pero  
falta ver cómo experimentarán el cambio los  
ginebrinos.

Ha habido grandes fiestas en Badajoz con  
motivo del establecimiento de la capita-  
nia general de Extremadura.

El dia 24 se erigió en Lisboa una cor-  
rida de toros á beneficio de los heridos del  
Norte.

El ayuntamiento de Tarifa ha acordado  
demorar un dia la entrega de los quintos,  
con motivo de la festividad del Corpus, que  
este año tendrá más solemnidad por ha-  
bllarse en aquella ciudad el ilustrísimo so-  
ñor obispo de la diócesis.

De una carta que de Bayona dirigen á un  
collega de Bilbao, tomamos el siguiente par-  
rafo:

«El ayuntamiento de San Juan de Luz,  
sabedor del arribo de los heridos carlistas  
a cargo de una extraordinaria para occu-  
piarse exclusivamente del asunto y por una  
número de crecida mayoría se acordó ad-  
mitirlos, pero solamente de tránsito, sin  
que ninguno pernoctara ni se detuviese  
en el pueblo.

Llegó á Socas el vapor inglés Somorrostro  
con los heridos y enfermos, procedentes de  
Santurce y sus partidarios itálicos, ya pre-  
parados carrejas y habitaciones; más pre-  
sentándose el alcalde en el puerto, obedie-  
ciendo el acuerdo del municipio, no con-  
sistió el paso á ninguno, incluso el capitán  
del buque.

En este conflicto parece que quisieron  
volverlos á España por Irún, pero allí tro-  
pezaron también con dificultades. Enton-  
ces comprendieron los habitantes de Hendaya  
que los recibieron solo por aquella noche.  
A la mañana siguiente fueron conducidos  
en dirección de Lesaca.»

Per la cilla izquierda del 10 se ha visto

estos días hacia Basauri y sobre Olaveaga  
un grupo de carlistas. En el bosque de Cas-  
trejana se divisaba el 24 un centinela que  
disparó sobre algunos soldados que pasa-  
ban por la carretera de Baraceta.

La batería de Olargan, desatillada bien  
entendido continúa aún tal nombrada recon-  
truyó el enemigo los últimos días del sitio,  
y se ven algunos factores por ese lado que  
no han recorrido por las tropas cuando lle-  
gó el ejército y las avanzadas carlistas si-  
guen por el punto de Bolante y la Peña.

En Ramales han entrado tres batallones  
carlistas de la legión castellana, sorprenden-  
tiendo y apresionando a unos cientos guar-  
dias civiles.

Dicen que los carlistas han recibido por  
el puerto de Lequeitio algún material mo-  
derno de artillería, traído por un ayudante  
del marqués de Valdespina.

No responden se la exactitud de la  
noticia, aunque nadie tiene de sorprendente;  
pero se nos asegura que un oficial á las  
órdenes del jefe del sitio salió de Olaveaga  
con ese objeto para el extranjero.

Circulaba en Bilbao el dia 23, el rumor  
de que el marqués de Valdespina había  
marchado á Francia, añadiendo existían  
serias dissensiones entre él y Dorregaray.

Continúan las presentaciones de carlis-  
tas en el Norte. Anteayer lo verificaron  
ocho y ayer cuarenta marqueses del bat-  
allon que manda Sarasola.

Las obras del fuerte de San Roque, de  
Bilbao, tocan á su término, habiéndose  
montado ya la artillería de grueso ca-  
libre.

Farece que la columna que manda el  
brigadier Sr. Arrando se hallaba en Tarre-  
ga, y que en Pous había una facción.

El telégrafo nos dice que M. Thiers ha  
empezado una campaña disolucionista, lo  
cuál no es de extrañar en un hombre cu-  
yas grandes cualidades desaparecen desde  
el momento que la pasión le domina. No  
puede venirle con la presidencia del má-  
riscal Mac-Mahon, y como crea sustituirle  
si la Asamblea nacional muere, aspira á  
precipitar su existencia, imponiéndole poco  
la perturbación que unas nuevas elecciones  
pueden causar en Francia.

Afortunadamente, se conocen los planes  
del ex-presidente vencido el 25 de Mayo de  
1873, y también se sabe que para realizarlos  
los cuenta con el apoyo de los revolucionarios,  
uya dominación puso á Francia en el  
borde del abismo. Esta circunstancia  
desvirtuará el efecto de sus intrigas. Los  
conservadores no pueden hacerse ilusiones  
de lo contrario, jay de ellos si, desconoci-  
endo la gravedad de la situación, no se  
entienden para conjurar el peligro.

He aquí el sumario del núm. 20 de *El Correo de la Moda* que dirige doña Angéla  
Grassi, y que alcanza cada vez mayor fa-  
vor entre el bello sexo.

Explicación de los grabados, por doña  
Joaquina Balmaseda.—Sombrero de prima-  
vera.—Medallón y broche de insectos tor-  
nasolados.—Palito bordado.—Bordado con  
aplicaciones.—Arandela de trencilla, y cro-  
chet para centro de mesa.—Cofia bordada  
en rebos.—Adornos de tul y azabache para  
vestidos.—Ramo de enredaderas bordado  
con lanas y sedas para tapete.—Puntillas y  
entredeos de crochet, guipire para ador-  
nar trajes.—Bordado yesoano á punto de  
fusión.—Modelos de colchones y sábanas ho-  
radas.—Cifra analizada para sábanas.—Ci-  
fras enlazadas para almohadas.—Almechas  
bordadas.—Entredeos bordados en  
blanco y de malla guipire para almohadas.—Los distintos alzapiños.—Cerafe bordados  
con lanas para tapete.—Modo de sa-  
car con facilidad los palones.

Mañana se hará el funeral con gran  
pompó.

Fondos portugueses, interior á 45'04, ex-  
terior á 46'45; españoles, interior á 44'05.  
Cambio sobre Londres. 53'58; sobre  
París 5'38; sobre Madrid 9'25.

LISBOA 25 (4 y 11 tarde).—Fondos:  
Portugueses, interior á 43'06; exterior á  
46'42; españoles, interior á 14'25.

Cambios sobre Londres. 54'; sobre París  
5'28; sobre Madrid 9'25.

PARÍS 25 (4 y 8 tarde).—Hay comple-  
ta calma en política.

La Asamblea ha suspendido sus delibera-  
ciones hasta el jueves.

En la Bolsa no se hacen transacciones pe-  
ro hay mercados tendencias al alza.

LISBOA 26 (5 y 8 tarde).—El cadáver  
del consejero Sr. Aguilar, será mañana  
enterrado desde Barreiro, donde murió,  
hasta Lisboa. Deberá llegar al arsenal Mar-  
tín á las diez de la mañana y quedará ex-  
puesto al público hasta las cuatro de la  
tarde.

Se prepara una manifestación liberal á la  
legada del ilustre difunto.

Agencia Americana.

SERVICIO POSTAL.

LISBOA 23.—Han sido condenados á  
muerte dos soldados de infantería del regi-  
mento núm. 47; por el asesinato perpetrado  
en uno de caballería.

En Lisboa continúan los suicidios. Ján-  
dose el caso de incurrir en tan fatal mania  
y á veces tres personas en el dia.

La célebre cantora Saz parece quedará  
contratada durante la próxima época te-  
atral en Lisboa.

Agencia Americana.

En la provincia de Tarragona continúan  
los combates. Apéas se acaban de publicar  
los detalles de la acción de Villavella, quando  
se nos da noticia de otro hecho de  
armas que no carece de importancia.

Por pasajeros llegados de aquella ciudad,  
sabemos que en la mañana del 22, los vo-  
luntarios de Reus se dirigieron á Maspalomas  
donde se hallaba una partida carlista man-  
dada por el comandante militar de aquella  
población. Los voluntarios de Reus los  
atacaron con denodo, causándoles cinco  
muertos, entre los cuales se cuenta el jefe  
que los mandaba titulado comandante mi-  
litar de aquél cantón. Se apoderaron de  
varias armas y otros efectos de guerra. Ille-  
vando á Reus como trofeo de su victoria, el  
sable del indicado comandante, algunas  
boinas y las armas de fuego y efectos que  
quitaron á los carlistas.

Se ha dispuesto,

## SECCION DE GALICIA.

## GALICIA ANTE EL MUNDO CIVILIZADO.

PILGRAMA DE GALICIA.  
(Continuación.)

Aquellos másiles que tantas veces habían hecho triunfante ostentación de las gallardas flamas españolas, viéronse desmorzados y arrejados a solitaria orilla, sin que las brasas perfumadas viniessen ya a acarriadoras, a besárselas con suave susurro, en medio de la majestad de los Océanos.

No era posible ya acudir en defensa de María de Estuardo.

Su hermana Isabel, ebria de orgullo y de venganza, hizo decapitar, la hermosa cabeza de aquella infeliz mártir de sus creencias; sin que fuese posible evitar tan sangriento drama, por la preponderancia que llegara a tener la reacción y católica y en mal hora soberana del pueblo de John Bull, llamado a ser el más potente del mundo, después de muchos años de fratricidas luchas.

Lutero había levantado su orgulloso caballo, señorando la discordia entre los cristianos y causando males sin cuento a la civilización.

Quedaron solitarias las riberas de España, viéndose las ondas que antes las habían besado blandamente, arrojando restos de cadáveres de aquellos bravos de Gravellinas, San Quintín y Lepanto, que es días de inmarcesible gloria para España, fueron el terror de los enemigos de nuestra nacionalidad.

Abusando Isabel del abandono en que habían quedado nuestros puertos, ordena que Nórris y Drake, terror de los mares de América, Gades y Gascuña, se arrojen sobre la emperatriz de Galicia, la que con su encantada Torre del gran Hércules, es la bella odalista que reposa sobre el mar Cantábrico, recibiendo el aroma de las galanas flores que la circundan formando un éden, que satura el ambiente de perfumes de vida y alegría.

Lanzándose, en efecto, después de infructuosas tentativas de asalto, a los muros de la bella Coruña, hallando feroz resistencia en intrépidas adalides como Troncoso, Ponce de León, Miguez, Luna, Robles, Montoto, Varela, Manrique, Lobo, Monroy, Monsalve, los Corvajales, Herrera y otros, que a las órdenes del marqués de Cerralbo, supieron

resistir como héroes, haciendo ver al mundo entero, que Galicia, así como es cana de genios ilustres en todos los ramos del saber humano, es también baza de independencia y libertad.

La fuerza humana iba ya aniquilando. En vano los brazos de la sitiada plaza esperaban refuerzos de los poderosos condes de Altamira, de Lemos y de Castro; ni el arzobispal guerrero de Santiago, ni el rey, más lejado que todos del teatro de la lucha, oviendo a salvar a sus hermanos, cada uno de ellos, ya en tan forzada batalla.

El fuerte de San Anton iba desapareciendo, a manera que los cañones enemigos vomitaban metralla homicida.

El templo de Santo Tomás, casas por tierra, acribillado por proyectiles también lanudos con fuerza sanguinaria, cayendo sobre sus altares, como gritos de maldita lava, fragas en el cráter del protestantismo.

Los soldados de la orgullosa Isabel avanzaron rugientes de cólera y venganza, y llegaron a la PUERTA DE LOS ASES.

En aquel momento se oyó una lucha cuerpo a cuerpo, ruda, solemne, decisiva.

Hombres, niños y mujeres confundidos, pugnaron por hacer que retrocedieran los sol-

dados ingleses, cubriendo la alarma y la gritería por los más recónditos rincones de la población.

Parecía ya decidida la lucha en favor de los invasores; más hé aquí que de repente se presenta una mujer valiente como Débora, arrasada como Sudit, esbelta como palma del Libano, blandiendo la espada que pidiera su marido, el alférez Rocamonde; y haciendo una invocación antillana, prolongada y profunda, a la Virgen del Rosario, al grito de Santiago! ¡Viva España! se arroja con maravillas de gentes ebrias de entusiasmo, sobre la vanguardia invasora; y no bastándole la espada que había roto al blandirla, y romperla sobre los hombres de sus enemigos, se apodera de una pica, celosas en frente del capitán de la vanguardia, y cuerpo a cuerpo, apoderándose de la bandera británica que farioso aquél llevaba, emprende con él un duelo, en el que caen a sus plantas, bañado en su propia sangre, después de una terrible y desesperada lucha.

En aquel momento resuena el grito de VICTORIA! por toda la ciudad; Recorriendo, lejíz esposo de María Pita, la Justicia de Arco de Galicia, lleva la noticia del triunfo a todos los habitantes, seguidos del pueblo

frenético de gozo, mientras el resto de las huestes invasoras, llenas de espanto, hayan ocultado su vergüenza en las rotas naves, que hayan cubiertas de ignominia, a comienzos al prior de Grato, a quien la soberbia Isabel quisiera hacer dueña de Portugal, anexionándole Galicia, la completa derrota de aquellas fuerzas, que se consideraron invencibles, por las sujeciones de jefes despotas y arbitrarios, puestos al servicio de una reina desatendida.

La Coruña renueva todos los años aquel solemne voto que hizo, cuando la intrépida María Pita se acogió a la Virgen del Rosario; pero en cuanto a celebrar otra clase de festividades, y sobre todo, erigirle un monumento, que recuerde tan heroico hecho, eso probablemente quedaría para gloria de alguna desventura o idealista, cuando la Galicia genuina y pensadora pueda dignificarse como es y como debe, libre de la Galicia basilar y adoradora, que la afrodisíaca y envilece; por más que no falten heraldo que la defendan y ensalzcan, olvidados de que lo rascúpolo y miserable, solo puede ser digno de batión eterno.

ESTOR LOPEZ DE LA VEGA.

(Se consiente.)

Imp. de M. Martínez: Lavapiés, 47.

## SECCION DE ANUNCIOS.

## A NUESTROS SUSCRITORES.

Organizada convenientemente la sección de encargos, y siendo nuestro objeto principal facilitar a los favorecedores de El POPULAR el logro de sus fines y gestión de sus asuntos, sin las enojos y molestias de viajes o encargos a personas extrañas, vamos a hacer algunas aclaraciones, con lo que respondemos a la multitud de cartas que se nos dirigen haciendo infinita de preguntas. La sección desempeñará con verdadero celo y eficacia toda clase de encargos sean de la naturaleza que quieran.

Para acudir con facilidad a los gastos que se nos originen, se establecerá una pequeña comisión que siempre será convencional. Recomendamos muy especialmente que las notas de encargos se extiendan en hoja separada, y que se acompañen los sellos correspondientes para su contestación, sin olvidar que no se hará ninguno sin previo pago ó aviso correspondiente a esta Administración, Prado, 15, Madrid, donde se darán más pormenores.

(903)

## CASA LE PERDRIEL EN PARIS.

54, RUE STE. CROIX DE LA BRETONNERIE.  
TELA VEJIGANTE LE PERDRIEL.—El más antiguo, seguro e inofensivo de los vejigantes.—Exigir la firma en el reverso del empleado.—Precio 22 reales.

THAPSIA LE PERDRIEL REBOULLEAU.—Este poderoso revulsivo, que apenas se conoce hace quince años, es hoy un remedio popular, merced a sus virtudes reconocidas por todas las celebridades médica. Desconfiar de las falsificaciones y exigir las dos firmas.—Precio, 22 rs.

Vestido por menor en Madrid. Sres. Borrell Hermanos, M. Miguel, S. Ocana y Ortega.—La Agencia franco-española, Sordo, 31, tiene los pedidos; en provincias sus depositarios.

## FARMACIA DE ESCOLAR.

PLAZA DEL ÁNGEL NUMERO 3.  
EVACUANTES DE M. LE ROY, ó sea el vomi-purgante y los purgantes de 4<sup>a</sup>, 1<sup>a</sup>, 3<sup>a</sup> y 5<sup>a</sup> grado.

ROB depurativo y L'infector, eficacísimo en aquellas enfermedades que reconocen por causa algún vicio de la sangre.

Elcir y polvos de L'ulouis, dentífricos de un perfume y sabor exquisito indispensable para la conservación de la dentadura.

Pildoras inglesas especiales contra la purgación y flujo blanco.

Essencia de zarzaparrilla, eficaz para combatir los vicios humorales.

Tintura de árnica, recomendada contra toda clase de golpes, contusiones, heridas, etc., y de gran utilidad para los viajeros, militares y cazadores.

Aqua de Colonia, de fragancia y aroma superior a la de María Farina.

Antiséptico suave, no sea, no dudar, las pildoras llamada de Larra, excelentes contra el hepatitis en sus varias manifestaciones, tanto internas como externas. Gozan de gran crédito y fama.

Pildoras de Franklin, recomendadas contra el asma, catarro, tisis y toda clase de toses.

Acetato de hígado de bacalao, yodo, ferrado, de grande eficacia contra la raquitís, escrófulis y enfermedad de los órganos.

Electujo antiabortivo, infalible para la curación de las tercianas, cuartanas, cuotidianas y toda clase de fiebres intermitentes.

Hilas, varitas, geringuillas, tafetas inglés, pildoras de Monserrat, etc., etc., Depósito de especialidades nacionales y extranjeras, Plaza del Ángel, número 3, báscula de Escobar.

## CHLORALUM.

PODEROSO DESINFECTANTE VIRULENTO.

Don Vicente Moreno Miquel tiene el honor de participar al público que acaba de recibir El Chloratum Líquido en polvo y en lana, titulado el Gran desinfectante del siglo: pues basta cinco minutos para destruir todos los más graves propios de la viruela, habitación y rocas que estén en contacto con el enfermo, como también las de los hospitales, plazuelas, alcantarillas, sumideros, lugares escasados, casas en putrefacción, cuadras, perreras, granaderos, cementerios, etc., etc. Se obtiene este objeto con solo rociar con el líquido, que ni es nocivo ni tiene mal olor.

El Chloratum en polvo, para desearchar charcas en putrefacción.

Depósito para toda España: farmacia de Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.

(817)

EL MELITO SEDANTE DE RODRIGUEZ HERNANDEZ.

Remedio heróico para facilitar la dentición de los NIÑOS.

Este precioso específico se recomienda, por sí sólo por sus excepcionales resultados en todos los accidentes que provienen de una difícil dentición. Sucedido es que este período acarrea enfermedades graves, aún en aquellos años más robustos y desarrollados, oscurciéndoles la muerte, las más veces. Estos fatales y terribles resultados se evitan con el uso de este precioso medicamento; bastando uno ó dos frascos solamente para su pronto curación y establecimiento.

Se vende a 8 rs. frasco en la farmacia de su autor, calle Mayor, número 22. Alicante; donde podrán los señores farmacéuticos dirigir sus pedidos al por mayor, en los cuales se les hará una baja proporcionada a la importancia del pedido.

Depósitos: Madrid, D. M. Rodriguez Hernandez, Mayor, 27 y 22, D. V. Moreno Miquel, Arenal, 2, y en Dolores D. Vicente Sorribas. Número 578.

Número 578.



Dirección general en Málaga,  
Plaza de S. Juan, del 31, al 38.  
Sevilla.

Dados, Lopez Hermanos, 17.

La gran aceptación que vienen mereciendo en toda la Península nuestros chocolates, nos obligó, hace tres años a establecer sucursales para que, acortando las distancias, pudieran ser cumplidos los pedidos con la prontitud que este negocio requiere.

Esta medida fué beneficiosa a nuestros intereses y al nombre de nuestros chocolates, pues estos, conocidos hoy hasta en los pueblos más insignificantes de la Península y en los principales de Ultramar, nos hace contar con 2.000 depósitos, en los que se venden las 5.000 libras que fabricamos cada día.

Debemos hacer constar que si nuestros chocolates gozan de tan gran crédito, es debido a que los artículos que empleamos son los más superiores y escogidos en la abundancia con que siempre los hay en Málaga, en cuyo punto está situada nuestra fábrica, la cual cuenta con las mejores máquinas conocidas hasta el día.

Los chocolates de la Riojana se venden en toda la Península y en los principales puntos de Ultramar a los precios de 3, 4, 5, 6, 7, 8, 10 y 12 rs. libra con canela o sin ella.

CAPILES: Cinco clases en paquete de cuatro onzas perfectamente acondicionados para evitar su evaporación en cajas de lata de una libra.

TES: Desde la clase corriente a la más selecta.

MAPAS DE LA GUERRA.

Cataluña, 4 provincias, 6 reales.  
Aragón, 3 id. 4  
Valencia, 3 id. 4  
Norte, 4 id. 4  
Provincia de Vizcaya, 3 id. 4  
P. Segovia, Palencia, 27 segundas.

Rebaja.

Doña Polonia Sanz; limpia la boca ocho reales; extracción de diente, media ó raya, depurar y castigar desde 30 a 60; dientes, desde 20 a 120; y dentaduras completas, desde 600 a 2000.

EL ECO AGRICOLA.

(SUPLEMENTO A EL POPULAR.)

Revista quincenal  
DE INTERESES MATERIALES, consagrada exclusivamente a defender los intereses de la producción nacional y a propagar todo cuanto sea útil a la agricultura, a la industria y al comercio.

Redacción y Administración: calle del Prado, núm. 18, bajo.

PESETAS DE SUSCRIPCION:

24 rs. por trimestre.

NO MAS FUEGO.

50 AÑOS DE BUEN EXITO.

El linimento BOYER MICHEL, de Aix (Provence), reemplaza el fuego sin dejar la menor huella, sin interrumpir el trabajo y sin inconveniente alguno. Curando siempre las cojeras recientes ó antiguas, los esquinazos, maduradas, alcetas, debilidad de piernas, etc., etc.

En París, DORVAULT, 7, rue de Jouy. En Madrid, por mayor, Agenzia franco-española, Sordo, 31; por menor, a 22 rs. Sres. Borrell, M. Miguel, Escolar, Ocaña y Ortega. En provincias, los depositarios de la Agencia.

Liquidación de tabacos habanos.

Parte y cuartillas de los mejores habanos de la Habana.

FUMADORES, APROVECHAD LA OCASIÓN.

EXCEPCIONAL LIQUIDACIÓN DE TODAS LAS EXISTENCIAS.

Se publican en la revista.

IMPORTANTE.

Se mandan encuadradas, francas de porte

y certificadas, por ocho reales, las preciosas novelas publicadas por esta empresa, tituladas a

<12.000 piezas de altura y solo cuatro tomos y La leyenda de los reyes dos tomos.

Se suscribe en provincias en las principales librerías.

(895)

DOCTOR MORALES.

Especialista en sifilis, venéreas, esterilidad, impotencia y enfermedades propias de la mujer y del niño. Consulta de once a diez de la noche, y por escrito.

AYUNTAMIENTO DE MADRID.

Depósito: Madrid, D. M. Rodriguez Hernandez, Mayor, 27 y 22, D. V. Moreno Miquel, Arenal, 2, y en Dolores D. Vicente Sorribas. Número 578.

Número 578.

(901)